

# "HAY QUE PONERLE ATAJO A LA QUIEBRA DEL DERECHO Y A LA VIOLENCIA GUBERNATIVA"

**A**L levantar mi voz entre vosotros, en nombre y representación de la Democracia Radical, cuya Directiva Nacional está aquí presente, quiero que sintáis que os traemos el corazón y pensamiento de nuestra colectividad. Corazón henchido de fraternidad, pensamiento que se identifica con el vuestro, porque ustedes y nosotros no hemos abjurado de nuestra doctrina, porque ustedes y nosotros somos el radicalismo que emerge de un siglo de nuestra historia, con un mandato claro hacia el porvenir de Chile.

No me refiero a otro grupo, cuyos dirigentes tomaron un nombre glorioso y lo vaciaron de su contenido. Para esos dirigentes, el silencio.

El radicalismo nació bajo los signos del laicismo, con una inmensa vocación libertaria y una filosofía racionalista y evolucionista que, a lo largo de nuestra historia le permitió perfeccionarse y permanecer en la vanguardia. Su racionalismo lo defendió de los dogmatismos totalitarios; su evolucionismo lo hizo apto para no temer los cambios y para impulsarlos; pero, cambios hacia la solidaridad humana y no hacia el odio canibal del marxismo-leninismo, cambios hacia el perfeccionamiento de la libertad y no hacia su abolición, hacia la justicia social y no hacia la opresión de clases sobre clases; cambios que integren a Chile en lugar de disgregarlo; cambios, en fin, que no lancen la Patria al despeñadero, hacia el que lo lleva un Gobierno saturado de un enloquecido fanatismo, sino que lo conduzca hacia adelante y hacia arriba, en exitosa conquista de metas siempre superiores.

Por esto es que nuestro Partido, de raigambre doctrinaria liberal en sus orígenes devino un partido socialista y democrático, cuya doctrina se inscribe naturalmente en el ámbito de la Socialdemocracia mundial.

Son éstos mismos basamentos filosóficos los que nos permiten marchar del brazo con las ciencias y con la técnica, cuyo progreso acelerado asombra al mundo, buscando siempre lo mejor para todos y no sólo para algunos privilegiados.

Evidentemente, si los basamentos filosóficos que nos son comunes deben permanecer inalterables, los programas de acción no pueden tener esta permanencia. La realidad cambia con velocidad. El partido que se limita a añorar las glorias del pasado quedará, como aquel hombre de que ha-

"Yo acuso, nosotros acusamos, a la más grande, a la más fabulosamente voraz, a la más cruel y despiadada empresa transnacional que jamás haya existido, de tratar de apropiarse de Chile entero: sus casas matrices están en Moscú y en Pekín, con sus fi-

liales comunistas o socialistas altamiranescas en todas las naciones", expresó el presidente de la Democracia Radical, Raúl Molina Guajardo, al abrirse la Primera Convención Nacional Ordinaria del PIR, en el Salón de Honor del Congreso Nacional.

blaba Rodó, sentado a la vera del camino por el que pasa el bulente cortejo de la vida.

Se necesita para ellos: trabajo, estudio, coraje. Y acción, mucha acción.

Es bueno estudiar la historia para recoger las enseñanzas del pasado; pero no limitarse a ello. Los partidos no son academias de historiadores. Estos escriben la historia de lo que pasó. Los partidos hacen la historia de hoy y preparan la historia del mañana. Y esto es acción, dinamismo, combate.

Esto excluye la erudición por la erudición; pero también precave contra los arrebatos demoletores. Costó años construir en Efeso el templo de Diana y Erós-

sea ésta política o económica, detente el poder. Este es del pueblo; pero del pueblo todo y no de quien vanidosamente se arroge su título y representación.

Democracia es, así entendida, participación del pueblo en su propio Gobierno, en todos los niveles de la actividad social.

Como no estamos en los tiempos de Platón, en que la democracia directa hubiera podido soñarse con posibilidades de realidad, por la pequeñez de los grupos sociales, hoy resulta imposible ejercerla sino en forma representativa. La voluntad del pueblo está allí: en la votación periódica, libre, secreta, informada y sincera, para escoger entre diversas alternativas de programas

generación del poder y su ejercicio se realicen en democracia, pluralismo, libertad, bajo el amparo del derecho.

Desgraciadamente para nuestra Patria, el clima de normalidad democrática que facilita el diálogo, reúne voluntades y armoniza la acción, ha abandonado a Chile.

Estamos viviendo la dramática agonía del derecho, en medio de una irresponsable siembra de odios y de una crisis mortal de todos los valores esenciales para una sana convivencia.

El propio ciudadano que, con el título de Presidente de la República administra el Estado y es Jefe Supremo de la Nación, prometió cumplir y hacer cumplir

revolucionaria" contra la violencia reaccionaria, como si las fuerzas armadas legales no fueran confiables, son ejemplos que desmoralizan y disgregan.

### ATAJO A LA VIOLENCIA GUBERNATIVA

Hay que ponerle atajo a esta quiebra del derecho y a su reemplazo por la violencia gubernativa.

Creemos, con Guizot que "el obediencia a la fuerza es sólo transitorio; sólo la obediencia al derecho es espontánea, voluntaria, definitiva y permanente".

Se nos habla de empresas transnacionales que han pretendido dañosamente inmiscuirse en nuestros asuntos internos, llevados de su rapacidad.

meno, que no es exclusivo el timbre de su acción. Frente a este fenómeno", que no es exclusivo de Chile, se reaccione de distinta manera. Con un sentido conservador, renente a los cambios, o con un espíritu transformador, de esencia democrática.

Este último está representado mundialmente por dos tendencias; la de inspiración cristiana y la socialdemócrata. **VERSION CHILENA DE SOCIALDEMOCRACIA**

Nosotros, los del radicalismo aquí reunidos somos la versión chilena de la socialdemocracia mundial. Pero hay otros que, aun fuera de nuestras filas, sólo están esperando que nuestra unión entregue un cauce a su acción, una esperanza a sus anhelos, una bandera de progreso y democracia para su necesidad humana. Ahí está la clase media, ahí está la gran masa laboral de Chile que no admite totalitarismos. Ahí está la inmensa cuota de la chilenidad a quien podemos entregar el domicilio político que ella y la Patria necesitan.

Correligionarios del Partido de Izquierda Radical: es en este medio y en este clima que iniciáis los trabajos de vuestra Convención Nacional.

Os deseamos el más brillante de los éxitos elaborado en unidad fraterna, facilitado por la comunidad de ideales.

Uds. y nosotros somos dos mitades de un mismo cuerpo y de un mismo espíritu. Si nuestra separación nos debilitó, nuestra unidad volverá a hacernos fuertes. Tenemos, ustedes y nosotros, la responsabilidad de unificar el pensamiento y la acción de toda la socialdemocracia chilena.

Anhelamos que os dotéis de los instrumentos estatutarios que os permitan actuar con eficacia y rapidez.

Es mucho, muy grande y muy urgente el trabajo que nos aguarda.

Queremos que sepaís y que sintáis, que, al final de este torneo, en medio del clima de enemistades que hoy escinde a la Nación, mientras el marxismo-leninismo cierra en contra de los demócratas sus puños amenazantes y amasadores del odio, os estará esperando, con los brazos abiertos para el abrazo fraterno, la Democracia. Queremos que todos laboremos unidos para que el marxismo-leninismo no logre convertir a Chile en la tumba de los libres, sino que nuestra querida Patria reemprenda su marcha ascensional, sin dejar de ser nunca el generoso, el fraternal, el inexpugnable así-

lo contra la opresión,



RAUL MOLINA GUAJARDO "Nuestra unidad volverá a hacernos fuertes".

trato necesitó apenas un momento para incendiarlo.

Costó siglo y medio de independencia poner a Chile al borde del despegue económico. Los del fanatismo desenfrenado en dos años y medio! lo tienen al borde de su total derribo.

Esto no significa que debamos permanecer inertes. ¡La muerte es la inercia! Tampoco significa un loco salto hacia el vacío. Esto significa avanzar racionalmente, con la máxima velocidad.

¿Y avanzar hacia qué, por dónde, cómo?

Yo diría que hacia la democracia, con todo el contenido de esta noble palabra. **VIVIENDO LA AGONIA DEL DERECHO**

Si democracia es, como lo expresara Lincoln, el Gobierno del pueblo por el pueblo y para el pueblo, esto no puede llevar a que una casta o una oligarquía,

y de hombres. Si el proceso electoral así planteado no existe, la palabra democracia, que hoy se apropian hasta los totalitarios, no es sino una mentira con el amargo sabor de la burla.

Pero esto es una parte de la democracia. No es sólo en el nivel político y a escala nacional en donde el pueblo debe participar y expresar su voluntad. Esta debe estar manifestándose de manera permanente en la Junta de Vecinos, en las empresas, sean éstas del área social, mixta o privada, en todos los lugares en que el hombre se agrupa para producir, recrearse, integrarse al bien común. A más participación, más democracia.

Es tarea de los partidos canalizar las corrientes de opinión en torno a los problemas generales y comunes de la Sociedad. Es tarea de los demócratas y sus partidos, hacer que la

Constitución y las Leyes de la República; para la Contraloría General de la República debe rechazar uno tras otro sus decretos ilegales que él —el que prometió cumplir la ley— termina por imponer, abusando de la facultad excepcional de la insistencia. Este mismo ciudadano —marxista-leninista— prometió respetar la Constitución; pero la Htma. Corte Suprema ha debido representarle, una y otra vez, las transgresiones que el Gobierno comete en su ejercicio. Y así, en totalitaria voracidad de poder, el Ejecutivo quiere legislar por la vía del decreto de insistencia y enervar la declaración del derecho que compete al Poder Judicial, ponderando sus resoluciones y restándoles imperio.

El incumplimiento de la palabra empeñada, el discurso que llama desde La Moneda "a la violencia

Yo acuso, nosotros acusamos a la más grande, a la más fabulosamente voraz, a la más cruel y despiadada empresa transnacional que jamás haya existido, de tratar de apropiarse de Chile entero. Esta empresa transnacional tiene sus casas matrices en Moscú y Pekín, es el marxismo-leninismo internacional que, con sus filiales comunistas o socialistas altamiranescas en todas las naciones, ya no sólo se ha apropiado de parte de los bienes de alguna Nación sino que las ha tragado enteras, arrebatándoles no sólo la materialidad de sus riquezas sino también silenciando la conciencia de sus ciudadanos y expropiándoles su libertad.

Es esta empresa la que hoy gobierna a Chile, sus obras están a la vista y el total descalabro económico de nuestra Patria lleva el timbre de su acción. Frente a este fenó-